

## 300 Jahre Stertzingorgel

Matthias Dill

1702, also vor genau 300 Jahren wurde im Benediktinerkloster auf dem Erfurter Petersberg eine neue Orgel geweiht. Sie ist eine von drei Orgeln, die der Orgelbauer Georg Christoph Stertzing aus Ohrdruf in Erfurt gebaut bzw. begonnen hat (Augustiner-, Regler-, Peterskirche). Weitere uns bekannte große Stertzing-Orgeln standen in Eisenach, St. Georgen und in Jena, St. Michael sowie eine kleinere in Udestedt. Keines der genannten Instrumente hat die Zeiten überdauert. Nur die Orgel auf dem Petersberg hatte das Glück, im Zuge der Säkularisierung 1811 versteigert zu werden. 1813 brannte die Peterskirche nach preußischem Beschuss aus. Die Gemeinde Büßleben erhielt den Zuschlag für 900 Taler und brachte die Orgel „aufs Land“ in ihre 40 Jahre zuvor vergrößerte St. Petri-Kirche. Dort fristete sie ein bescheidenes Dasein fernab der großen Erfurter Musikzentren. Die großen alten Erfurter Orgeln mussten im 19. Jahrhundert neuen Orgeln weichen. Nicht so in Büßleben. Dort wurde an der Orgel immer wieder herumrepariert und in einigen Registern „modernisiert“. Die Grundsubstanz blieb jedoch erhalten, so dass die älteste Orgel Erfurts heute in Büßleben steht. Selbst in ganz Thüringen gibt es keine weitere Orgel aus dieser Zeit, die in dieser Größe noch erhalten ist. So sind wir sehr dankbar, dass es uns als Kirchengemeinde und Orgelverein gelungen ist, trotz großer Schwierigkeiten die grundlegende Restaurierung und Rückführung des Instrumentes in die Nähe des Originalzustandes von 1702 zu veranlassen und zu finanzieren. Bereits jetzt zeigen Anfragen

aus ganz Deutschland, dass diese Orgel in ihrer Einmaligkeit schon vor der Fertigstellung großes Interesse bei Organisten und Orgelfreunden findet. Durch die kompromisslose mitteltönige Stimmung nach Praetorius wird es nur hier möglich sein, Musik der Renaissance und des angehenden Barock authentisch erklingen zu lassen, worauf wir uns sehr freuen. Dieses sollte auch den Kritikern bewusst werden, damit wir nun nach vielerlei Streit um die Finanzierung gemeinsam in die Zukunft schauen und uns auf viele tolle Konzerte freuen können und die Orgel nach langem Schweigen endlich wieder ihrem Hauptzweck zur Verfügung steht: Gemeinsames Musizieren und kraftvolles Singen zum Lob Gottes.

(Der Autor ist Vorstandsvorsitzender des Vereins zur Rettung der Stertzingorgel in Büßleben e.V.)

Festwoche 20. – 27.10.2002

**Festgottesdienst** zur Wiedereinweihung  
Bach-Kantate zur Orgelweihe

„Höchst erwünschtes Freudenfest“

Predigt Pröpstin Elfriede Begrich

20.10. 13.30 Uhr

**„Guldener Herbst“**

Peter van Dijk, Utrecht – Orgel

20.10. 18 Uhr

**Tag der offenen Orgel**

Besichtigung, Erläuterungen, Vorführungen  
21.10. 10-18 Uhr

**Konzert für Trompete und Orgel**

Ludwig Güttler und Friedrich Kirchesl

23.10. 19 Uhr

**Orgelkonzert** mit Silvius von Kessel

24.10. 19 Uhr

**„Reichtum des Erlebens“**

Hans-Günther Wauer – Orgel

Warnfried Altmann – Saxophon

25.10. 19 Uhr

**HARMONIC BRASS**, München

26.10.17 Uhr

**Orgelkonzert**

Andreas Strobelt

27.10. 17 Uhr